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中国发展高层论坛专题研讨会

“贸易、开放与共享繁荣”

分组会（Ⅱ）会场一：架设人文交流的桥梁

2019 年中国发展高层论坛专题研讨会于 9 月 6-7 日在北京钓鱼台国

宾馆举行。本次专题研讨会以“贸易、开放与共享繁荣”为主题，围绕加

速开放的中国、中美关系再定位、英国脱欧与欧盟前景、中国经济的韧性

与高质量发展、全球创新合作、减税降费的进展与成效、数字经济下的机

遇与挑战等一系列重大议题进行探讨。

本节讨论的题目是“架设人文交流的桥梁”，由北京大学社会科学部

副部长、北京大学中美人文交流研究基地执行副主任王栋主持。与会嘉宾

分别为清华大学苏世民书院院长薛澜、两届奥斯卡奖得主柯文思、福特基

金会中国首席代表高倩倩、芝加哥大学教授杨大利、亚洲协会中美关系中

心主任夏伟、VIPKID 创始人兼首席执行官米雯娟。

薛澜表示，40 年中美关系最大的遗憾就是信任差距。虽然经贸关系

有各种各样交流互访，但真正人文意义上双方深入的、互相的、全面的认

识还远远不够。

他认为，文化交流的表层是互访，不管是中国到海外旅游，还是海外

到中国旅游，目前规模已经相当大；中间一层是对话，各种交流机制、各
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种会议也特别多，大家就一些关心的问题表达自己的观点，但真正深入的

讨论不足；更深层次的心灵对话远远不够，这种机制目前也不够健全。他

认为，我们有这么大的信任差距，应该从上述三个层面反思，尤其是第三

个层面。我们现在的交流和各种机制，第一是浅层次的多，深入的不够；

第二是精英多，大众的不够；第三是短期的多，长期的不够。

他指出，中美在人文交流方面还有很多误解，他建议我们可以做一个

调查，比如让中国人民想出十个他们不理解的对美国的问题，让美国人民

想出十个他们不理解的对中国的问题，然后就从这里开始建立对话。讨论

中会有很多不同的意见，但通过这种对话，我们能够有更深入的交流，最

终就能够产生更好的关系。

柯文思表示，在过去的半年，不管你在世界的什么地方，你都觉得了

解美国，因为美国宣传做得非常出色，好莱坞、电视、美剧、美国的电影、

美国的音乐，还有积极的文化、自由的媒体，美国人知道怎样去讲故事，

因此在向全世界宣传他们主张的时候非常有优势。而中国没有做好，中国

不知道怎么样去讲故事，所以我觉得现在中国应该迎头赶上。

柯文思希望在自己的电影中给大家展示中国，让世界意识到中国人只

是跟他们有着同样的追求，中国梦也跟美国梦有着很多的相似点。所有人

可能都是追求安全的环境、一份好的工作、每日的三餐，更好的未来，以

及为自己的下一代创造一个更好的未来。

他认为，讲好中国故事，中国并不需要大肆宣传自己，只要把平凡的

故事讲出来给世界听，以某一种特殊的形式讲出来，要有信心。只要讲出

中国的故事，就可以让人们了解中国人经历了什么、取得了什么，世界就

会为中国感到非常震惊和激动。所以如果中国的电影人理解到了这一点，

故事就在我们身边、就在我们的眼前，就在我们生活的点点滴滴，我们就

能够让世界更了解中国。

高倩倩表示，非政府组织和人文交流在 20 世纪六七十年代中美关系

正常化中发挥着非常重要的作用。眼下虽然不跟历史完全相同，但也有很

多相似性。目前中美关系正在发生变化，这种变化给我们互相理解和信任
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带来一定的挑战。因此，我们需要寻找在未来共生、共存、平等的框架，

非政府组织、民间组织、基金会等民间的平台应该重新发挥在六七十年代

曾经发挥过的重要作用，推动政府进一步地接触，推动两国之间建立了解

和互信。她认为，人文交流方面比 40 年前取得了巨大进步，现在并不是

失败，我们只是往后退了几步，我们必须要看到我们取得的成就。

杨大利表示，我们需要采取更多的行动来改善国际关系现状，这迫切

需要信任。信任的建立障碍重重，国家安全阻碍企业开展业务，也阻挠我

们建立信任。另一方面，数字化时代有更多的资源、知识，有很多的通讯

工具，比如微信，但交流变得越来越困难，造成一些隔阂。这种交流障碍

确实使一些实体获益，但这样的屏障同样也产生错误的、虚假的信息，我

们比以往任何时候都更加需要互相理解。他认为政府间的工作是远远不够

的，有时官方媒体发挥的作用有限。

关于美国取消所有的学生签证的说法，杨大利表示，一些媒体断章取

义，过于强调、渲染威胁。所以需要我们用长远的眼光看待这一问题，需

要领导人去解决这个问题。

夏伟指出，我们需要有更多的交流，需要有激励机制，需要让人文交

流变得活跃起来。政府、宗教、民间团体、学界都需要更多交流，需要有

改革，然后不断地磨合缩小差距。他认为改革开放带来非常积极的信号。

他认为，特朗普经常不符合逻辑，总统认为中美之间缺乏互惠互利的

关系。所以夏伟认为现在又回到了一个接触的状态，人文交流的机制并没

有很好地建设起来，这是我们现在可以来做的。他认为中国已经做得很好，

因为中国已经在想应该如何去推动接触和合作。还要关注备选方案是什

么，如果不合作，就会有更多的敌对和分裂。

米雯娟分享了用互联网教育平台探索人文交流的新渠道和新方式。第

一，双向互动学习。外国老师在线教中国小朋友的同时，也创造了自己的

孩子学习中文的机会。他们认为这是跟中国未来互动的一个机会。第二，

线上线下交流。美国的线上老师也会在寒暑假受邀来到中国和孩子们交

流。很多外教老师非常纯朴，他们说“中国的孩子就是我在中国的孩子，
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我最大的梦想就是有一天去抱抱他们。”第三，从教学相长升华为情感共

鸣。有外国老师攒了很久的钱跑到中国来看他教的孩子们。当孩子们看到

老师出现在真实生活中，就一拥而上地跟他去拥抱。

（中国发展研究基金会 撰稿：闫晓旭；校对：陈诚）
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